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que hacer. Lo digo para que 
quede constancia. 
– ¿Le preocupa la insistencia 
de los independentistas vas-
cos, incluido el PNV, y catala-
nes en defender la prioridad 
del convenio autonómico so-
bre el de ámbito nacional?  

Es un tema que ya está re-
gulado y hay acuerdos en el 
País Vasco y en Cataluña. No 
obstante, esa es una de las co-
mas del acuerdo que no va-
mos a aceptar que se cambie. 
No lo vamos a admitir, porque 
es una parte intrínseca de la 
unidad de mercado. Es que 
igual que a algunos no les gus-
te el acuerdo es una prueba del 
nueve de que está bien hecho.  
-¿Teme usted que puedan 
aumentar las críticas al pacto 
dentro de CEOE si el Real 
Decreto de la reforma labo-
ral empeora en el Congreso 
de los Diputados para los 
empresarios? ¿Le preocupa 
que hayan cuestionado el 
pacto organizaciones tan im-
portantes como las patrona-
les de Cataluña, Madrid, los 
fabricantes de automóviles o 
el campo? 

Vamos a aclarar estos te-
mas. Primero, si el Parlamento 
cambia el acuerdo, y nosotros 
decimos que no nos gusta, no 
es nuestra responsabilidad. El 
problema sería que las empre-
sas nos hubieran dicho que no 
al acuerdo y luego caiga el di-
luvio universal en el Parla-
mento. Todos los sectores de 
actividad de la CEOE votaron 
que sí, menos dos: los fabri-
cantes de automóviles, Anfac; 
y el campo, Asaja); que se abs-
tuvieron. No votaron en con-
tra del acuerdo. Anfac, por un 
tema técnico, muy especial, y 
Asaja porque quiere extender 
de 90 a 120 días los contratos 
temporales en el campo para 
los españoles, igual que ocurre 
para los extranjeros. Estamos 
trabajando con el Ministerio 
de Agricultura y Asaja, igual 
que en el Salario Mínimo In-
terprofesional. Respeto pro-
fundamente a las organizacio-
nes territoriales de la CEOE, 
pero aquí lo importante es qué 
dicen el sector eléctrico, los se-
guros, la banca, la química, el 
metal o la construcción, entre 
otros. Se  abstuvo CEIM (la 
patronal madrileña), porque 
piensa que el acuerdo debería 
haber recogido más flexibili-
dad laboral. Nosotros no so-

“Las comunidades autónomas bloquean la 
llegada de los fondos europeos a las empresas”
M.Valverde. Madrid  
– ¿Le han convencido las ex-
plicaciones que les ha dado 
el Gobierno a ustedes y a los 
sindicatos sobre la ejecución 
de los fondos europeos? Us-
ted criticó con mucha dure-
za la aplicación de los mis-
mos. 

Ahí tenemos un problema. 
Posiblemente, el mayor de to-
dos los que veo. Me remito al 
informe que elaboramos en la 
CEOE periódicamente. Se ve 
claramente que falta coordi-
nación entre la gestión del Es-
tado [el Gobierno] y las comu-
nidades autónomas. Y, ade-
más, hay una medida que está 
bloqueada en el Congreso de 
los Diputados que sirve para 
agilizar la tramitación de los 
fondos. Y está bloqueada des-
de febrero del año pasado. Es 
la tramitación como proyecto 
de ley del Real Decreto 
36/2020 [de medidas urgen-
tes para la modernización de 
la Administración Pública y 
para la ejecución del Plan de 
Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia]. El Gobier-
no te dice que ya ha asignado 
el dinero a las comunidades 
autónomas. Y no sé lo que ha-
cen éstas que no les llega a las 
empresas. A mí me da igual 
qué administración gestiona 
los fondos, pero la realidad es 
que no llegan a las empresas. 
O llega el 10% de las cantida-
des asignadas. Y, de hecho, el 
Gobierno ha preparado un re-
manente para esto. Pero si el 
dinero se bloquea en las co-
munidades autónomas, pues 

les. Francia ya está en ello. A 
ver si vamos a perder espacio 
en la industria europea.  
– ¿Qué otros problemas tie-
nen las empresas con los 
fondos europeos? 

Hay varios problemas que 
nos preocupan. Por ejemplo, 
los porcentajes de cofinancia-
ción [entre los fondos euro-
peos y las empresas]. El Go-
bierno te dice: te vamos a dar 
dinero para que financies tu 
proyecto, pero sólo pone el 
30%, y las empresas tienen 
que aportar el 70% restante. 
El 30% para las pymes es muy 
poquito, porque tienen un 
problema de solvencia [de de-
mostración de su solidez fi-
nanciera]. Por lo tanto, la ayu-
da tendría que ser superior al 
30%. Ha habido programas, 
como el de la industria 4.0, 
que fueron ocho días natura-

les de presentación a las em-
presas. Sólo se ha distribuido 
el 10% de los fondos: nueve 
millones de 95 millones pre-
vistos. Es muy importante de-
sarrollar los programas de 
Ciencia e Innovación, y la for-
mación de los trabajadores. 
Sobre todo, en las pymes. Si la 
gente no está preparada para 
la digitalización o la sostenibi-
lidad del medio ambiente, 
pues lo vamos a tener compli-
cado. Los salarios crecerán 
cuando el valor añadido de ca-
da empleo sea mayor para ca-
da empresa. Si es que es así. 
También es necesario impli-
car al sector financiero para 
ganar agilidad en la tramita-
ción de las ayudas y su distri-
bución por España. Y que Es-
paña participe en los progra-
mas europeos. No sólo en los 
PERTE nacionales. Esto el 

Gobierno sí lo está viendo. 
Tenemos grandes grupos em-
presariales. 
– ¿Qué opina de la propuesta 
del Gobierno de subir un 
25% las bases máximas de 
cotización hasta 2050?  

Primero, el Gobierno no 
nos lo ha dicho todavía. Y si es 
así, no estamos de acuerdo. 
Nosotros siempre recorda-
mos que las cotizaciones que 
pagamos en España son un 
30% superiores a la media de 
la Unión Europea. Son im-
puestos que lastran la compe-
titividad de las empresas. Cui-
dado con lo que estamos ha-
ciendo. 
– ¿Está usted de acuerdo con 
una ampliación del periodo 
de cálculo a la cotización de 
toda la vida laboral?  

Vamos a ver qué plantea el 
Gobierno. Pero es evidente 
que al final habrá que ver 
cuántos años has estado coti-
zando. Si queremos ser serios, 
tenemos que tener en cuenta 
que ha aumentado la esperan-
za de vida, y que ha mejorado 
la calidad de vida de los mayo-
res. Si no hablamos de todas 
estas cosas, estamos creando 
parches al sistema de pensio-
nes. Y si los parches son que 
paguen todo las empresas, 
pues dificultamos la creación 
de empleo. No compartimos 
que el Estado cree un fondo 
público de planes de pensio-
nes. Es competencia desleal. 
Podemos plantearnos llevarlo 
a la Comisión Nacional de los 
Mercados y la Competencia 
(CNMC). 

Respetamos mucho al 
Parlamento, pero los empresarios 
nos retiraremos si nos cambia el 
acuerdo  sobre la reforma laboral”
“
Retirada del pacto laboral

Llevaremos ante Competencia 
el fondo público de planes de empleo 
si plantea un ejercicio desleal con el 
sector financiero privado” 
“
Planes de empleo 

El Gobierno presenta 
los programas con 
los fondos europeos  
(PERTE), pero luego no se 
implementan  

“
El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, pide más agilidad en los fondos europeos.

El Gobierno ofrece muy poca 
ayuda a las pymes con el 30% 
de cofinanción de los programas 
con los fondos europeos”
“
Fondos para las empresas 

mos el Gobierno y, además, no 
tenemos que pensar en el 
acuerdo laboral que tenemos, 
sino en lo que había planteado 
el Ejecutivo inicialmente. Yo 
dije que la propuesta del Go-
bierno era marxista. Y eso es lo 
que hemos trabajado y cam-
biado. Y Fomento del Trabajo 
(la patronal catalana) se abstu-
vo por otros motivos, pero el 
99% de la CEOE apoyó el 
acuerdo. 

– Entonces, ¿cómo puede ser 
que el presidente de Fomen-
to, Josep Sánchez Llibre, sea 
el responsable de la CEOE de 
defender los intereses de los 
empresarios en el Parlamen-
to si rechaza el acuerdo? ¿Va 
usted a tomar una decisión al 
respecto? 

La CEOE no va a presentar 
ninguna enmienda al real de-
creto-ley. Ninguna. Ya está el 
acuerdo. No vamos a ir al Par-

lamento. Lo digo para que 
quede muy claro. Al contrario: 
lo que estamos pidiendo es 
que, por favor, nadie meta nin-
guna enmienda al acuerdo. 
– ¿Todos estas divisiones in-
ternas pueden crearle pro-
blemas a usted al presentar-
se este año a la reelección co-
mo presidente de la CEOE? 

No. Primero, queda un año 
para eso. Hasta diciembre. En 
segundo lugar, me siento muy 

apoyado por los empresarios. 
Aquí están todas las socieda-
des: las grandes, medianas y 
pequeñas. Y hay una gran par-
ticipación empresarial en los 
debates sobre la reforma labo-
ral. Hemos tenido más de 
veinte reuniones internas a lo 
largo de la negociación con el 
Gobierno y los sindicatos. El 
martes tuvimos un encuentro 
con 400 empresas con este te-
ma, y dentro de unos días, con 

las 40 empresas más grandes. 
Dicho eso, en noviembre valo-
raré si me presento a la reelec-
ción. Consultaré a los empre-
sarios si quieren que así sea. Y 
si alguien quiere presentarse a 
la presidencia de CEOE que lo 
haga. Es legítimo. Pero mire, 
los empresarios no estamos en 
esto ahora, sino en nuestro tra-
bajo del día a día. Ya hablare-
mos a final de año de si me pre-
sento o no.

no llega aguas abajo, a las em-
presas. Es un tema que hay 
que resolver. 
– Es decir, que el dinero de 
los fondos europeos no llega 
a las empresas. 

Es por el problema que le 
digo. O no está llegando el di-
nero que deberían percibir las 
empresas. Otra cosa: se anun-
cian los PERTE (programas 
de inversión y desarrollo en 
los diferentes campos), pero 
no se implementan. Por ejem-
plo, sería muy importante le-
vantar una fábrica de baterías 
eléctricas para los automóvi-
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